

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR
del
TEATRO ACTUALIDADES

DIRECTOR: CARLOS JINESTA

TELEFONO No. 287
APARTADO P.
TIPOGRAFIA GREÑAS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 5 DE OCTUBRE DE 1921

NÚMERO 604

LA GUERRA ENTRE ALBANOS Y SERBIOS

Checoslavia ofrece su mediación a Austria en el conflicto suscitado en el territorio de Burgenland

EL DELEGADO POLACO
EXPLICA LA ACTITUD
DE POLONIA
EN EL CONFLICTO

Ginebra.—Simón Askenazy, delegado polaco, al explicar la actitud de Polonia en la cuestión de Vilna, dijo ante la Asamblea esta tarde que Lituania fué una provincia polaca que sólo tenía una pequeña proporción de población lituana, que se aprovechó de la situación militar para hacer la paz con el gobierno de Moscú, ganando de ese modo a Vilna. "Ellos apelaron a la fuerza militar mientras Polonia apelaba a la Liga de Naciones. Declaró, y luego siguió hablando para negar que los lituanos tuviesen ningún derecho étnico sobre Vilna, asegurando que ellos no comprendían más que el 27 y medio por ciento de la población de la provincia de Vilna, y que si la Liga organizaba un plebiscito, él garantizaría que el líder insurgente polaco, Zeligowsky, se retirará de Vilna.

Al escuchar estas palabras los delegados de la pequeña Entente lo aplaudieron.

ENTRE ALBANESES
Y SERBIOS

Ginebra.—El Obispo Fanno, delegado de Albania ante la Asamblea, ha recibido despachos en que se declara que importante destacamento de serbios, que se asegura es de tropas regulares, disfrazados de albaneses atacarán a éstos al Norte de Merdita el miércoles. Los despachos agregan que las fuerzas albanesas, ayudadas por los habitantes de la región rechazaron el ataque.

Otro telegrama procedente de Tirana dice que los serbios han estado bombardeando continuamente a Aras desde el día 18:

LOS CHECOS OFRECEN SU
MEDIACION

Praga.—Checoslavia ha ofrecido al Austria su mediación en el conflicto de Burgenland.

DICE WIRTH

París.—El corresponsal de la Petit Parisien en Berlín, entrevistó al Canciller de Alemania Wirth quien afirmó que el Imperio continuará cumpliendo las obligaciones de Alemania dentro del límite posible, pero no puede prometer que pagará el total de las deudas. Insistió en la necesidad de acordar alguna dulcificación de las condiciones, sobre todo en

EL TRONO DEL FAMOSO REY MENELIK ESTA MUY DISPUTADO

ALEMANIA INTENTABA UN NUEVO GOLPE DE FUERZA EN LA ALTA SILESIA

cuanto hace la supresión de las sanciones económicas. :

LA SUCESION DEL FAMOSO REY MENELIK ESTA HOY MUY DISPUTADA

Constantinopla.—Según informa el Dr. Barnum Brown, geólogo del Museo Americano de Historia Natural, que ha llegado a esta ciudad, procedente de Abisinia, se ha fijado el verano o el otoño para la realización de una guerra en que se decida a quien corresponde el trono de Abisinia.

"Según sus tradiciones guerreras, dice el Dr. Brown, las guerras se conducen en la siguiente forma: los combatientes convienen en encontrarse en lugar y fecha determinados y proceden a pelear. Primero hacen una descarga con sus fusiles y en seguida recurren a las cuchillas. Sigue una carnicería espantosa y cuando uno de los bandos está definitivamente victorioso, se entierran los muertos, se recogen los heridos y cada cual se va a su casa satisfecho.

"Desde la muerte de Menelik, el trono ha sido ocupado conjuntamente por la Reina Waiscru Zaudifu, hija del finado Emperador Menelik, y por el Príncipe Ras Taffari Makonnen, hijo de un cuñado de Menelik. Ninguno de ellos firma solo un documento; para atestiguar su mutuo consentimiento se ponen los sellos reales.

"En 1916 el trono fué ocupado por el Príncipe Lijasso, pero disgustó a sus súbditos y fué derrocado. Decidió abastecer a sus súbditos

SERVICIO
Extraordinario
INFORMATIVO

mahometanos del Mar Rojo, que pasaban una crisis, a lo cual objetaron los Coptos cristianos, que constituyen la mayoría del pueblo y que se dice que son los descendientes de las tribus perdidas de Israel. Se convino en una batalla según las costumbres abisinias y el Príncipe perdió.

Escapó entonces a las tierras bajas de Dunkali y no se volvió a oír a hablar de él hasta 1920, en que con el apoyo de dos tribus se está abriendo camino hacia las tierras altas. Actualmente se encuentra en la región del Tigris. El combate anunciado decidirá de sus pretensiones.

Los abisios son el único pueblo completamente independiente del Africa y se lo hacen sentir al visitante. Desde que alrededor de 1890 derrotaron a los italianos, se han vuelto orgullosos de su poder. Todo aquel que haya muerto, siquiera un blanco goza de preeminencias y honores especiales. Es país riquísimo, pero ellos no permiten que nadie lo explore."

San Francisco

Con motivo de celebrarse ayer el día de San Francisco de Asis nos permitimos saludar muy efusivamente a todos nuestros amigos que lleven este nombre muy especialmente a los señores don Francisco Aguilar Barquero, don Francisco Montero Barrantes, don Francisco Amerlig, don Francisco Jinesta, don Francisco de la Paz, don Francisco Calderón, don Francisco Kepler, don Francisco Alvarez Ortiz, don Francisco Jiménez O., Doctor don Francisco Cordero, don José Francisco Robert, Francisco Ibarra, don Francisco de Meadiola, don Francisco Monturiol, don Francisco Faeron, don Francisco Guardia, don Francisco Fonseca y don Francisco Gutiérrez, en Heredia.

Programa

del concierto que dará la Banda Militar hoy a las 20 horas en el Parque Central.

1.º—Marcha de la Coronación Tehaikowski
2.º—Excelsior, Obertura Reinaud
3.º—Los Millores de Arlequin, Serenata, Drigo
4.º—Tanhauser, Fantasia Wagner
5.º—Muy linda, Vals Waldteufel
San José, 5 de octubre de 1921.
El Director
CESAR A. NIETO

SI USTED NECESITA
Arreglar su CALZADO
PASE A
"La Remendona"
y allí se le hará un trabajo fuerte y elegante. Garantizado el Material.—200 varas al Sur de la Estación del Atlántico.—Set. 6 a 5 oc. Alt

RUSIA CONTESTA A
POLONIA

Moscú.—La respuesta al ultimatum polaco fué convenida y será encaminada inmediatamente. En ella el gobierno soviético afirma que mientras Polonia insiste en que Rusia cumpla las tres primeras cláusulas del tratado de paz, Rusia a su vez insistirá en que Polonia cumpla el artículo 50. del mismo tratado, en el cual ambos países convienen mutuamente en respetar la soberanía del otro y no intervenir en sus asuntos domésticos por medio del apoyo a organizaciones

SASTRERIA

R. A. MIRANDA

Toda persona de buen gusto se hace su ropa en este taller.
Ultimos estilos — Precio moderado

PASAJE JIMENEZ

de combate contra los respectivos gobiernos.

LA DELEGACION FRANCESA A LA CONFERENCIA DE WASHINGTON

París.—Según Le Matin, en la próxima reunión del Consejo de Ministros se acordará la composición definitiva de la delegación francesa que ha de ir a la Conferencia de Washington. El mismo diario dice creer poder afirmar que el Premier Briand tratará de obtener la colaboración de Loucheur.

LA DISPUTA RUSO-RUMANA

Varsovia.—La Legación rumana anunció que un delegado de su país está en camino para Varsovia con el fin de continuar las negociaciones relativas a la disputa ruso-rumana respecto de la frontera. El anuncio dice además que los informes acerca de preparativos de guerra por parte de los rumanos contra la Rusia Soviet no tiene fundamento, y agrega que Rumania ha autorizado a los agentes del departamento de comercio del gobierno soviético para que vayan a Rumania a comprar granos, y declara también que la policía de Rumania continuará siendo conciliatoria.

EL KU KLUX KLAN

Washington.—La oficina de investigaciones del Departamento de Justicia ha recibido órdenes de comenzar una investigación formal acerca del Ku Klux Klan, la extraña y criminosa asociación secreta. El Procurador General Daugherty hará quizás venir a los jefes de la asociación a Washington para interrogarles. Ha declarado que no hay necesidad de organizaciones de vigilancia constituidas de motu proprio para definir y hacer cumplir las leyes creadas para los ciudadanos americanos. Tal es la pretensión del Ku Klux Klan, de ser una organización de tal especie.

AUN LO DE SILESIA

Berlín.—El Freiheit denunció los preparativos alemanes en la Alta Silesia, hechos con el fin de intentar un nuevo golpe de fuerza. Según el diario Ahturrabendblatt, los antibolshevistas ucranianos han dado muerte al Comisario Joffre.

Imitada
por TODOS

Cerveza TRAUBE

Igualada
por ninguno

Editorial

Un Abrazo Memorable

A fines del mes antepasado, se celebró en el Perú el Centenario de su Independencia política que fué proclamada por el General San Martín. Con ocasión de tan fausto acontecimiento el pueblo peruano estuvo de fiesta. Lima la legendaria capital, se pobló de flores, de banderas listadas de reflejos, de risas, de júbilo desbordado. La tierra palpaba de alegría; el cielo brillaba de bondad, hermoso como la ilusión y cual la fantasía, milagroso de colores. El alma de Francisco de Pizarro, el fundador de la ciudad de los Virreyes, lo mismo que Midas, convertía todo en oro, en oro de bienandanza. Se adivinaba en la música del viento patrióticas estrofas de Ricardo Palma. Las elegantes líneas radiaban en medio de un autumnal triunfo de belleza y juventud.

Ese día pasó algo que es digno de figurar en el anecdotario de los hechos americanos, por lo original, por lo espontáneo, por lo oportuno, por lo desinteresado y significativo. Al ser descubierto por el Presidente D. Augusto B. Leguía, en medio de la animación de una inusitada concurrencia, la estatua ecuestre de San Martín, el lienzo se enredó inesperadamente, en el remate de la estatua. Entonces, un ágil artesano, fuerte y robusto, capaz con sus puños de desquijarar un león, musculoso como Enoc, sin consultar ni advertir a nadie, con suma habilidad y destreza principió a subir, con peligro de caer, y en un abrir y cerrar de ojos, admirable de elasticidad, llegó a lo más alto, y después de descender el lienzo con hondo orgullo, resolvió, aureolado de sinceridad, abrazar a San Martín mientras era vitoreado por la multitud.

¡Bello abrazo éste dado por un honrado ciudadano a San Martín! Abrazo que es el símbolo de la gratitud de un pueblo agradecido a su ilustre libertador.

Distinguidos Viajeros

En el vapor "Cuba" regresaron al país el profesor don José María Orozco Casoria, su señora esposa y pequeña hija. El señor Orozco Casoria desempeña el Consulado de Costa Rica en Los Angeles, California, y su viaje es de paseo. En el mismo barco llegó don Enrique A. Carrillo, Encargado de Negocios del Perú en Costa Rica y quien fué a Guatemala a representar a su país en los festejos del centenario que allí se verificaron. También regresó de California el profesor don Sacarías Zúñiga, quien

se había ausentado del país hace como seis años y desempeñaba una cátedra en un colegio del norte. Llegó en la misma nave don Alejandro Aguilar Machado, Secretario de nuestra Legación especial a Guatemala y el doctor don Vicente Bachner Sandoval, Director del Colegio San Luis Gonzaga de Cartago quien tomó asiento representando a Costa Rica en el Congreso Pedagógico Centroamericano que acaba de celebrarse en Guatemala. A todos presentamos nuestro atento saludo de bienvenida.

La Libertad se propone retar a los heredianos

En los corrillos de sport se dice que "La Libertad" retará a los heredianos a una partida de football, la que se verificará el 12 del presente mes y la cual será en honor de la Colonia Española. Si esta partida se lleva a cabo, resultará muy interesante, por comparecerse ambos teams de los me-

jores elementos con que cuenta el país. Claro está que esta partida despertará mucho interés, más si se tiene en cuenta que los de La Libertad quieren reparar la derrota pasada. Tan pronto tengamos detalles al respecto informaremos a nuestros lectores.

La Velada del 12 en el Teatro Nacional

El programa de la fiesta que dará la Unión Española en la noche del 12 del que cursa en el Teatro Nacional, a beneficio de la Cruz Roja de España que opera en Melilla, es el siguiente:

- 1.—Cuadro Alegórico, "Costa Rica y España".
- 2.—Couplets para la señorita Irene Soler.
- 3.—Poema de Rogelio Sotela, recita lo por su autor.
- 4.—Comedia de los Alvarez Quintero "A luz de la luna", por los hermanos Soler.
- 5.—Palabras de don Alvaro Seaniario.
- 6.—B. Ili.

Escasés de trabajo en Limón

Personas llegadas de Limón nos informan de la escasés de trabajo en aquel puerto el que ya es general a pesar del regular movimiento de vapores.

Son muchos los desocupados que diariamente se ven frecuentar los sitios públicos y que vienen como se van, sin saber de donde.

Muchos de esos bohemios se aljan en pira las fincas del exterior y la mayor parte de las veces regresan al Hospital de Limón, donde siempre hay muchísimos enfermos.

PALPITACIONES POLITICAS DEL DIA

LOS COMPROMISOS DE LA REVOLUCION

DON JULIO ENTREGARA EL PODER A GONZALEZ FLORES ?

Conviene que el País sepa cómo se fraguó la revolución

ENTREVISTA CON EL LIC. D. ARTURO VOLIO Recomienda la Candidatura de Aguilar Barquero

¿De comentarios políticos? Mucho, señores; ahora más que nunca los abunda, y más con la carita del Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno en que declara que él no daría una sola plumada, no pronunciaría una sola frase ni daría un solo paso en asuntos políticos. Esto indica que el señor Jiménez no se inmiscuirá en nada y por consiguiente, el partido republicano tendrá que buscar nuevo jefe. Y hasta se decía ayer tarde que el nuevo jefe lo sería un conocido juriconsulto de esta capital. Veremos quien reemplazará al señor Jiménez. Ahora bien, hablemos algo sobre el mismo partido republicano.

¿Decepción?

Ayer tuvimos varias entrevistas que vamos a publicar a continuación. La primera lo fué con un caballero cuyo nombre nos suplicó tuviésemos en reserva. Dicha persona nos habló largo y tendido acerca de la orientación y resurgimiento del partido republicano. Era bueno y podría serlo en lo sucesivo, nos dijo, pero tiene sus puntos discutibles. A él le han manifestado muchos de los que fueron miembros del partido republicano en aquel entonces, la honda decepción que les ha causado el manifiesto lanzado por el Comité Provisional. Cada cual tiene sus motivos de resentimiento o de satisfacción. El apasionamiento político que todavía impera en ellos les hace ver que los actuales dirigentes del nuevo partido republicano no están en el derecho de invocar el nombre e insignia del partido famoso. Se demuestra en ello que ese grupo de personas, les han vuelto lo espalda, para hacer revivir ellos solos al partido que había muerto hace algunos años, formulando nuevos programas.

En el manifiesto lanzando a los republicanos o fernandistas, se les hace un llamamiento, pero los descontentos dicen: ese llamamiento se hace a última hora, así que se olvidaron de muchas prominentes personas que fueron principales dirigentes del partido para contar con ellos a la reorganización.

Quieren que los jefes sean completamente neos

En otras conversaciones, oídas en un bufete, nos pudimos enterar de lo siguiente: importantes miembros del partido que sellamos fernandista, han dado su parecer de que entrarán a formar parte del que resucita, siempre que se sigan las ideas genuinas del republicanismo antiguo, y que personas que sean netamente fernandistas, sean las que aparezcan en la lista oficial. Entre esas personas, se nombraron en dicho bufete a las siguientes: al Lic. don Claudio González Rucavado, Lic. don Alfonso Jiménez, a don Elías Rojas, al Lic. don Adán Acosta, a don Claudio Coto, don Enrique Pinto, Lic. don Manuel y don Rubén Coto Fernández, Lic. don Clodomiro Salas, don Octavio

Montero, Lic. don Juan Felipe Picado, Lic. don Bernardo Benavides, don Tranquilino Chacón, y muchas otras.

Con tales personas, dicen, bien se puede formular una papeleta, que no desmoralizaría el partido republicano.

Rumores graves que circulan en la capital

Pasemos a otra clase de información. Han estado circulando ciertos rumores que bien pueden extrañar una gravedad poco concebible. Vamos a recogerlos en esta información, para ver de que tales decires se pongan en claro; que aquellas personas que se creen con derecho o están autorizadas, expliquen al país cómo es que han ocurrido los casos. Desde luego, que a la primera persona a quien apelamos para que hable sobre el particular es a don Julio Acosta García.

Compromisos con don Alfredo?

Se dice por esas calles de Dios que el señor Acosta, como resultado de las negociaciones de la revolución, fraguada en parte en Washington y en parte en Managua, ha contraído ciertos compromisos con el Lic. don Alfredo González Flores en lo que toca a la política interna de nuestro país. Claro está que tales cosas las incertamos aquí, ya que todo es política y por consiguiente, se presenta una oportunidad para que, de una vez por todas, queden estas cosas bien aclaradas, y evitarse suspicacias en lo futuro.

Entregará a don Alfredo

Este es el comentario principal. Por los compromisos contraídos, don Julio tiene que entregar la presidencia al Lic. don Alfredo, porque así lo querrá el Gobierno de Washington. Si la noticia no pasase de ser un simple rumor diríamos que el caso es de suma gravedad para el país. Pero siempre, aunque sea una simple bola, es conveniente que de manera oficial se de explicaciones sobre el particular. Aún más, se hace referencia, de manera velada, que hay pactos entre los Chamorro, el Lic. González y el señor Acosta para asegurar la presidencia de aquéllos y éstos. ¿Será posible? Nadie mejor que don Manuel Castro Quesada, don Alfredo González Flores y don Julio Acosta, están capacitados para que den una declaración terminante y a la vez expliquen de cómo se fraguó la revolución en Washington y Nicaragua. Estos rumores han sido robustecidos con el hecho de que el señor González Flores, según decires también, no quiere tomar parte activa en las campañas políticas, ni formar conjunto en ninguna de las agrupaciones po-

líticas que actualmente luchan.

La entrevista con el Lic. Volio

Ayer, uno de nuestros reporteros se entrevistó ligeramente con el Licenciado don Arturo Volio, quien vino a esta capital. El señor Volio, por el momento, está dedicado en toda su actividad a sus negocios particulares, que había abandonado desde hacía algún tiempo, con motivo de la situación política de nuestro país. Nuestro reportero, después de algunas frases de cortesía le interrogó sobre su actuación política en la actualidad. El señor Volio contestó francamente que, por el momento, se obstena de dar declaración alguna referente a la política que se inicia. Quiere, en primer término, arreglar todos sus asuntos particulares abandonados por un período de tres años.

Sólo amarguras le han dejado

Continuó informando el señor Volio que, durante ese tiempo, sólo amarguras ha cosechado. A pesar de ello, sus ideas buenas no se apartarán de su mente, y sus luchas cívicas continuarán siendo las mismas; hechas de patriotismo, de lealtad, para sólo buscar el bienestar de nuestra patria. Apesar de su accidental separación de la política; él siempre estará en su puesto, para prepararse a las luchas con la altivez de un buen ciudadano.

Simpatizan con don Francisco Aguilar Barquero

Nuestro reportero continuó conversando con el señor Volio sobre cual persona sería de sus simpatías para candidato a diputado. Sobre este particular, el señor Volio manifestó que, apoyaría al Lic. don Francisco Aguilar Barquero, teniendo en cuenta que no sería como una plataforma política, sino por gratitud al hijo leal de la ciudad de Cartago, a quien ésta le debe muchos beneficios.

A nuestros amigos, continuó el señor Volio, también les recomendaríamos esa candidatura, por tratarse de una persona sana de criterio, y quien dió al país, durante su corta administración, pruebas evidentes de su honradez, talento y rectitud.

Terminó el Lic. Volio advirtiendo que insistía en su silencio respecto a la política actual, pero haciendo ver que ya llegaría el momento oportuno en que él haría declaraciones ocasionales. Muy agradecido de la fineza, se despidió nuestro reportero del señor Volio y aquí tienen ustedes lo que ese caballero ha manifestado.

En Alajuela

Terminemos aquí estas informaciones ligeras, que ya hay

DIA A DIA

El ESCANDALO de NUESTROS TRIBUNALES DE JUSTICIA

La hoja suelta suscrita por don Teodocio Castro F. y el Lic. don Juan C. Serrano acusa el desbarajuste a que hemos llegado por culpa de algunos magistrados perjuros y prevaricadores que postergaron nuestra Constitución con pretextos de "leyes de orden público" inventadas por ciertos politiqueros morosos para poderse eximir del pago de sus deudas en oro nacional.

Las tales leyes no tienen ningún valor a la luz de la Constitución que solo prevé el caso de suspensión de garantías individuales que no ocurre en el presente caso y en consecuencia se han dado fallos y sentencias contradictorias y se han burlado las sentencias firmes de la Casación.

Los prevaricadores quedaron absueltos por un Congreso parecido al de los González en sus planchas legislativas, y las funestas consecuencias las estamos palpando hoy, puesto que la Sala de Apelaciones se está arrogando la facultad de anular sentencias firmes de la Casación, como en el caso presente.

El ciudadano no sabrá pues a que atenerse en lo futuro, puesto que la Corte de Justicia ha perdido su antiguo prestigio, no quedándole otro arbitrio que "la justicia catalana".

Y lo más triste es, que la corrupción va invadiendo día a día todas nuestras antiguas respetables instituciones sociales, comerciales y políticas, porque el mal ejemplo se propaga y va formando un ambiente corruptor de la sociedad y de los individuos. No de otra manera se explica que personas connotadas de cuya probidad no era posible ni una sospecha hayan dado un peritazgo en que solo aparece el papel moneda depreciado en un 50%, cuando ellos mismos liquidaron al 4250%, en sus asuntos comerciales.

Sociedad al día

VIAJEROS

—Regresó a Cartago el Licdo. don Arturo Volio.
—De Limón se encuentra entre nosotros don Aurelio Castro.
—De Cartago llegó don Alberto Pacheco.

—Regresó de Alajuela don Carlos Jinesta.
—Don Pepe Fernández partió para Cot.

—De ese lugar regresó don Manuel Valverde.
—Don Leonidas Peralta se encuentra en la Cañada.

—De Matina se encuentra entre nosotros don Allen Anderson.
—Don Jorge Echandi partió para Santiago.

—Regresó a Puntarenas don Moisés Guido Matamoras.
—Don Guillermo Gutiérrez partió para el Atlántico.

—Hoy regresó a Alajuela el Ilmo. señor Obispo Monestel.
—Don Miguel Obregón regresó a nuestro puerto del Atlántico.

ENFERMOS

—Gravemente enfermo se encuentra el caballero don Pepe Feo. Formulamos muy sinceros votos por su pronta mejoría.

—Restablecida se encuentra la distinguida dama doña María de Fournier.

COMPROMISO

MATRIMONIAL

El domingo pasado, en la casa de habitación de don Manuel G. Escalante y su apreciable señora esposa se celebró el compromiso matrimonial de su bella hija la señorita María Luisa con el caballero don Carlos Manuel Fernández.

Saludamos muy atentamente a los estimables jóvenes Escalante-Fernández.

Ancló el San Bruno

Hoy a las 6 horas ancló procedente de Boston, vía Habana don 3 días de mar, consignado a la U.F.Co. el vapor inglés San Bruno. Pasajeros: José Solera, Ricardo Morales, Ernesto Sáenz, Adela López y hijo, Amelia y Juan Ulla, José Foral, L. Rodríguez, E. Meister, C. Capparos, Elin y Elizabeth Talbert, José Gálvez, Manuel Ríos, Pablo y Manuel de Costillo y Rodrigo Jiménez. Carga 5 toneladas. Correo 104 sacos.

El Gobierno deniega un reclamo

Como se recordará, don Tomás Ortuño y Ors y doña María Burillo de Romeo presentaron un reclamo por la suma de veinte mil quinientos sesenta y un colones quince céntimos por daños causados en sus propiedades, en Orotina, por el populacho en los motines que hubo en aquella ciudad en los primeros días de diciembre de 1919.

Pues bien, en vista de lo resuelto por la Junta de Reclamos, el Ejecutivo acordó sin lugar el reclamo a que nos referimos, y por consiguiente, los reclamantes no percibirán un centavo para resarcirse de los daños que se les causó.

SECCION LITERARIA

Viudez

Al abrir la ventana de la alcoba que daba al jardín' después de un dormir inquietante, ella advirtió que entre la enredadera que subía por la barandilla del balcón, había una rosa tinta, al parecer recién cortada, y que no era de las que en la vecindad se cultivaban. Su procedencia le inquietó de momento, porque su pasión por las flores la movía a deseear una variedad para su quinta; y luego, porque acudieron a su mente recuerdos, en otra época muy gratos, pero que ahora eran atormentadores.

Qué alegre, qué fresca la mañana! Sentía los besos del aire en sus mejillas sonrosadas. Un pájaro cantaba muy cerca, y ella iniciaba sílbas que terminaban en una risa armoniosa. El cielo claro, lleno de ensueño; así, soñadores, eran sus ojos también. La rosa era admirada mientras la estrechaban manos tan delicadas como sus pétalos. El aroma se confundía con el aliento de un pecho atormentado.

Su esposo la llamó desde el lecho, con brusquedad, como de costumbre. Volvía ella en sí después de unos instantes de olvido y tranquilidad.

Y así, una y otra mañana parecía una rosa roja junto a la ventana del dormitorio. Siempre en el mismo lugar. La dama hallaba consuelo aspirando su perfume: olvidaba por momentos el constante sufrir de su vida de casada porque no era, no, su marido el hombre de su amor. Recordaba su pasado tan amable, sus días de locuela alegres con un cariño que ahogaron las conveniencias de la familia.

Una tarde escuchó los ayes inquietantes de las campanas de la iglesia. Hubo presentimientos, vagos temores sollozos, lágrimas... No apareció más la rosa; así, huyó la alegría de su espíritu. Se sentía huérfana, desamparada. En su altar ardían los cirios del dolor. Y para resaltar la viudez de su alma, comenzó a sustraerse a los resacimientos que en ocasiones le prodigaba su esposo, porque juzgaba que, al aceptarlos ofendía la memoria del dueño de su cariño, desaparecido ya para siempre!

RIRRI BONARD

NOTAS POLITICAS

Continuación de la pág. 2.
tiempo suficiente para continuar las, con la siguiente nota:

En Alajuela se está agitando la política. Los esquivelistas fundaron un club en donde hay frecuentes reuniones bastante concurridas. Varios jimenistas organizan el partido republicano y piensan celebrar muy en breve una gran reunión. Las autoridades, por su parte, trabajan por el acostismo, que de paso sea dicho, está muerto en la tierra de Juan Santamaría. Don Francisco Chacón, connotado político alajuelense, trabaja por la candidatura de don Ascensión Esquivel. Ayer noche circuló una hoja suelta contra don Elías Salazar, quien hace poco atacó con frases duras y apasionadas al señor Esquivel.

PERIQUIN

AVISO

No habiendo sido posible vender todos los números correspondientes al sorteo de una casa, un lote de terreno y un reloj encajado en oro en combinación con la Lotería del Asilo Chapi, se replica a los interesados obtener la devolución de su dinero que será entregado por el infrascripto en su casa de habitación situada 300 varas al Oeste del Mercado de la Soledad, a cualquiera hora del día.—EDUARDO MONTEALEGRE.—San José, 5 de octubre de 1921.—3 v

Dos notas cortas

—El señor director del Liceo de Costa Rica don Justo Facio estuvo en Heredia con motivo de los festejos de la Escuela Normal.
—El súbdito italiano señor Olivari que hace unos días se disparó un tiro de revolver se encuentra muy grave.
Los médicos temen un fatal desenlace.

Nuevo impuesto a los licores

Se nos informa de que el Gobierno tiene en proyecto establecer un nuevo impuesto a los licores tanto extranjeros como del país.

Sobre este particular, según tenemos entendido, hizo incapie don Julio en uno de los consejos de ministros.

Así, pues, parece muy probable que se grave con un nuevo impuesto a los licores, con el fin de aumentar las entradas del Gobierno y con ello dar mejor cumplimiento a todas sus obligaciones.

Se descubre al autor de un robo

Antier informábamos a nuestros lectores del robo cometido en perjuicio de don Manuel Sabat y decíamos que el autor aún permanecía en la sombra; pues bien, ya éste fue descubierto. En el Cuerpo de Detectives adquirimos detalles al respecto.

El autor lo fué una mujer, quien ha sido perdonada por la familia del señor Sabat.

El baúl donde se encontraban las joyas de don Manuel había sido forzado y ocultado bajo el piso de una casa. Nos alegramos muy sinceramente que el señor Sabat haya recuperado sus joyas.

Rifa del Automovil King

En vista de que es imposible vender el resto de los billetes para el obsequio anunciado para el sorteo de Octubre del

Automovil KING

hemos resuelto pagar a los tenedores de los números
EL IMPORTE DE ELLOS

En nuestras Oficinas se procederá al pago del 3 del corriente en adelante.

COSTA RICA COMMISSION Co.

La carta de don Ricardo

La interesante carta que ayer mandó el Lic. don Ricardo Jiménez a "La Prensa" y que salió publicada en nuestra edición pasada, ha causado revuelo entre todos los círculos políticos.

Aquellos aspirantes a diputados que se escudaban tras el nombre del Lic. Jiménez han salido corridos.

El señor Jiménez, que manifiesta no inmiscuirse en asuntos políticos, expone desde luego a las personas que desean llegar con él al Congreso, que lo dejen tranquilo, solo, es decir, que "con una corona de espinas lo destierren de la política", como dice el señor Jiménez parodiando a Platón.

El cambio

El cambio sufrió una baja de dos puntos como se verá por la siguiente lista de tipos.

New York	441	%
Londres	329	—
París	158	—
España	289	—
Italia	91	—
Suiza	383	—
Bélgica	156	—

Hamburgo 0.090 cts. oro am.
Amsterdam 31 3/4 cts. oro am.

San José, 5 setiembre 1921.

ES USTED CHIC?

BUSQUE la Sastrería de Francisco Gómez, Z., donde se le confeccionará toda clase de trajes a la última moda.
PRECIOS SIN COMPETENCIA
200 varas al Nr. de la Botica Oriental

La Instrucción Pública en Costa Rica

PARA EL CENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA
Este nuevo libro de Ricardo y Carlos Jinesta está a la venta en la Librería de Trajes H.L.A.

Serenata

Un grupo de amigos del Ingeniero don Francisco de la Paz le obsequiaron anoche con una serenata en la que reinó la mayor cordialidad y alegría.

El señor de la Paz obsequió muy atentamente a sus amigos con sabrosos licores y los invitó a pasar a su casa donde se cambiaron muy gratas impresiones.

Saludamos cariñosamente a don Chico.

Elvira Madrigal de Garcia

Obstétrica - Enformera

Titulada en el Post Graduate Hospital de Kansas City, Missouri. E.U.A

DIRECCION:

50 varas al Oeste del Granero de Puntarenas (Fulpe la) Set. 28 m. alt.

Hecho de sangre

Ayer tarde por los alrededores del mercado una proxeneta hirió gravemente a un nicaraguense de apellido Megia

ULTIMA HORA

Revolución en Nicaragua

Al cerrar esta edición, nos llega la noticia de que en Nicaragua ha estallado otra revolución más formidable que la que acaba de iniciarse y que pudo reprimir el gobierno.

Sobre este movimiento se nos dijo que había recibido un telegrama en esta capital don Francisco Hurtado suscrito por el Jefe Político del departamento de Rivas.

Su tiempo para investigar sobre el particular, adelantamos hoy esos datos.

Fiesta en el Sanatorio Carit

A continuación damos el programa de la fiesta que se verificará en el Sanatorio Carit el día 12 de Octubre a las 7 y 30 horas:

Subirá a escena por primera vez la preciosa zarzuela en un acto y dos cuadros, titulada, Amor Burlado, en honor de nuestro apreciado Dr. don Jorge Sáenz y su distinguida familia. Programa: primera parte. 1.—Obertura: Poder del amor, (vals). 2.—Le vida es sueño, del insigne poeta Calderón de la Barca, recitada por don José Manuel Cartia. Segunda parte. 1.—Obertura: Ausencia (mazurka). 2.—Subirá a escena la zarzuela en un

acto y dos cuadros, titulada, Amor Burlado. Reparto: Aurora, señorita María Gómez; María, señorita Elvira Rodríguez; Enrique, señor Guillermo Delvó; don Fernando, señor Jesús Gutiérrez; Baldomero, señor Rafael Barrantes. Tercera parte. 1.—Obertura: Los Apaches (marcha one step). 2.—Al pecho de una dama, diálogo por el señor Gutiérrez y la señorita Gómez. Directores, Carlos A. Rojas M., Julián Peña P.

Nota:—Los números de música será ejecutados por la Estudiantina "Sanatorio".

Llegará una comisión unionista

En breves días llegará al país una comisión, unionista integrada por don Jerónimo Ramírez Brown, nicaragüense, y otro caballero hondureño.

Vienen estos señores a iniciar trabajos de propaganda política, a fin de ver si se obtiene en las elecciones de diciembre una mayoría de diputados unionistas.

La mala es que todos los grupos políticos de aquí, sin excepción, consideran el problema unionista sin importancia alguna, para que ni siquiera figure en sus respectivos programas de partido.

Por lo cual esa lucha debió haberse emprendido desde hace mucho tiempo.

Dirigentes de Orientaciones Fraternalas

Permanecer en silencio en esta hora suprema en que van a empezar a decidirse los derechos constitucionales de tres hermanos pueblos unidos, sin sentir ni siquiera el deseo de llegar a engrosar aquel desfile que es el principio encaminado hacia el encarnamiento de nuestra civilización perfecta; de continuar así en la indolencia ante el cultural problema planteado en la pizarra popular, sería un baldón marcado en el frontis de la Historia costarricense.

Es de extrañar que los dirigentes de orientaciones fraternales a esta hora, no rompan con aplastante convencimiento el silencio para acabar de una vez por todas con la política local de caciquismo: no es de creer, no queremos creer que tales dirigentes teman lanzar su enérgica protesta contra los que desean llevar al Congreso elementos que empañan por momentos el brillante horizonte de nuestro ideal.

Que los ambiciosos por el solio presidencial de la entidad peque-

ña, que los reducidos en su soledad que no tienen más campo de acción que el diámetro de su alma ruin; que los parásitos sociales que sólo sirven para sangrar la Hacienda Pública de su terzuelita, se explica que estén contra la Unión. Pero que los intelectuales de buena voluntad que anhelan el éxito de la grandiosa obra de la Unión, que la poderosa alange del obrerismo, aquella que sin independencia exige el progreso de las industrias para engrandecer a Centro América con la belleza de su arte, no tiene precedente su permanencia en el diferendismo.

Pueblo costarricense, continúa en el tren expreso del progreso que han tomado nuestras hermanas guatemaltecas, salvadoreñas y hondureñas, donde sin duda alguna encontraréis también al pueblo nicaragüense.

FERNANDO C. GARCIA
Salvadoreño

San José, C. R. Oct. de 1921.

SOMBREROS PARA NIÑO
DE PAJA FINA

ACABAN de **La India** DONDE SE LLEGAR A VENDER A

PRECIO DE COSTO POR NO SER ARTICULO DE SU RAMO

TOMAS FERNANDEZ & HNO.
Apto. 614—SAN JOSE—Teléfono 198

Doctor
Oscar Pacheco

Médico-Cirujano de la Universidad de Pensilvania

Ha trasladado su Oficina a la del Dr. Luis P. Jiménez

Consultas 10 a 11 a.m.
1 a 3 p.m.

Teléf. Oficina 182 — Teléf. habit. 72

La Gioconda
ZAPATERIA de MARIANO GUZMAN G

Atiende órdenes de sus antiguos Clientes y del Público en General, en su Nuevo Local frente a la Inspección de Hacienda, Calle Soledad

SURTIDO completo en FORMAS y Estilos
Setiembre 24 — 1 m.

Barcos de guerra americanos

Por los canjes de Centro América nos hemos enterado de que en aguas de esos países hermanos, por el Pacífico, se encuentran desde hace algunos días, varios barcos de guerra de la escuadra del Tío Sam, a gran distancia de las costas. Esto como es natural ha sido motivo de comentario, pues no hay motivos de la permanencia de dichos barcos en tales lugares, y más aún todo está en buena paz.

Tendrá esto que en el sensacional artículo de La Prensa de New York y que publicamos el sábado pasado?

En verdad que esto es una coincidencia.

Notas eclesiásticas

El Presbítero don Julio Luciano Viquez, fué nombrado Cura de la Parroquia de Naranjo, en lugar del Presbítero don Federico Carvajal.

El Padre Carvajal pasó a ocupar el puesto de Canónigo de Gracia de la Curia de Alajuela.

Entre el clero corre la especie de que el elegido para el cargo de Canónigo Teologal del Cabildo Metropolitano es el Presbítero doctor don Trinidad de Jesús Araya, actual Canónigo de Gracia del mismo Cabildo.

Se dice que las bulas de tal nombramiento llegarán en este mes.

Reembarcan una mercadería

El vapor Cuba, que zarpó ayer a las 12 horas, tuvo que reembarcarse una gran cantidad de mercadería que había descargado en Puntarenas. Esa mercadería iba consignada a Puntarenas de Chile, y por equivocación se botó en nuestro puerto del Pacífico.

Estos errores son muy frecuentes no solo con la carga sino con la correspondencia; sucede que la dirigida a Puntarenas de Costa Rica, es llevada al puerto chileno y la que va con destino a éste, se deja en el primero.

JARDINERIA MODERNA
TELEFONOS Nos. 610 y 643

Los más GRANDES ROSALES de **AMERICAN BEAUTY**

Haga sus encargos a **Samuel Vargas**

Teléfono en los Baños

Se nos ha informado que próximamente será colocado un teléfono en los Baños Municipales a fin de que en caso de incendio el Guardia levante las computas de los tanques de la cantería y abastezca de agua la ciudad.

El teléfono que hay actualmente, sólo se comunica con las oficinas de la Municipalidad.

Nueva Sociedad Comercial Colectiva

San José, C. R., 10 de Setiembre de 1921.

Señor Director de LA PRENSA.

Pte.

Muy señor nuestro.

Tenemos el gusto de participarle que, por escritura pública, ante el Notario don Ramón Zelaya, se bamos de fundar en esta, una Sociedad Comercial Colectiva que girará bajo la firma:

BOUSQUE & LAPRADE

Nuestra firma se dedicará al ramo de comisiones y representaciones de casas y fábricas extranjeras, y especialmente casas francesas de las más importantes que ya nos compraron sus representaciones y consignaciones de mercaderías.

Nuestra experiencia de dieciséis años, en una de las principales casas comisionistas de París, nos puso necesariamente en constante relación con los fabricantes cuyos productos gozan de mayor estima, tanto en lo referente a la calidad, novedad y elegancia, como en lo que concierne a la baratura de los mismos.

Ponemos, pues, a su disposición, nuestra gran experiencia adquirida en el ramo, que como Ud. no ignora, abarca una infinidad de objetos diferentes y requiere gran atención y conocimientos.

Disponemos además del personal necesario que nos permite corresponder con rapidez a los pedidos que se nos recomiendan.

Por otra parte, nuestros corresponsales en París son la mayor garantía de que nuestros clientes se felicitarán de la regularidad y exactitud con que daremos cumplimiento a las órdenes que tengamos a bien confiar.

Approvechamos la oportunidad para suscribirnos de Ud.— Sus muy atentos y SS.— **BOUSQUE y LAPRADE.**— Agradecemos la firma y deseamos a la nueva sociedad larga vida y prosperidad.

Botica Nacional
PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso **VERMICIDA INFANTIL**, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo **VERMICIDA INFANTIL** de la BOTICA NACIONAL.

CARBON DE PIEDRA de Costa Rica

UNICOS AGENTES DE LAS famosas MINAS del TABLAZO

EXISTENCIA SIEMPRE EN CUALQUER CANTIDAD

HAGA SUS PEDIDOS A **Costa Rica Commission Co.**
SAN JOSÉ

PREVÉNGASE CONTRA LAS IMITACIONES

El verdadero "SAPOLIO" está envuelto en una hoja de estafío con una banda azul que lleva el nombre de **ENOCH MORGAN'S SONS**

ENOCH MORGAN'S SONS

y la cara de un hombre reflejada en una sartén. Insístase en obtener el SAPOLIO legítimo. Exíjase que el nombre de SAPOLIO aparezca en cada paquete.

ENOCH MORGAN'S SONS CO.
Los Únicos Manufactureros Nueva York, E. U. A.

SAPOLIO

Dr. Constantino Berdocia Médico Cirujano de la Facultad Médica de París

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OÍDOS, NARIZ Y GARGANTA
Contiguo al Variedades — Horas: 10 a 11.30 a.m. 2 a 5 p.m. — Teléf. 1443

Hecho de sangre en San Francisco

Durante los festejos que se celebraron ayer en San Francisco de Dos Ríos se suscitó un hecho de sangre en el cual resultó gra-

vemente herido en un ojo el señor Ezequiel Amador, quien fué trasladado enseguida al Hospital de San Juan de Dios. El herido fué traído por un piquete de policías de la Primera Sección quien fué llamada a ese lugar a tranquilizar los ánimos. Las autoridades respectivas instruyen la sumaria del caso.

TRASLADO

La Sastrería Española de Gregorio Expósito se ha trasladado 240 varas al S. del Banco de Costa Rica, frente a "LA PRENSA".



El estado de la Liga

Apesar de que aún todavía están en duda algunos puntos, damos el siguiente dato enviado por un conocido sportman.

Heredia 14 goals y 32 puntos. La Gimnástica 9 goals y 13 puntos. La Libertad, 7 goals y 8 puntos. Alajuela 7 goals y 12 puntos. Limón, 6 goals y 11 puntos. Cartago 5 goals y 5 puntos. Tres Ríos, 4 goals y 12 puntos.

Como se ve, el triunfo lo llevan hasta la fecha los heredianos siguiendo en mayor número de puntos los de la Gimnástica.